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«В 2019-м по количеству полученных разрешений на строительство  
мы увидим колоссальный спад»

– госполитика –

Строители Сдают позиции
По оценке регионального министер-
ства строительства, с января по сен-
тябрь этого года в Новосибирской 
области введено 938 тыс. кв. м жи-
лья (–8,5% к уровню 2017 года), или 
12 295 квартир. Глава ведомства 
Иван Шмидт, выступая с докладом 
перед депутатами областного зак-
собрания, отметил, что темпы стро-
ительства продолжают снижаться, 
а план по застройке выполнен лишь 
на 58% (1,620 млн кв. м — плановый 
показатель в 2018 году). К концу го-
да от застройщиков ждут значитель-
ного сокращения числа вводимых в 
эксплуатацию домов. «Также из-за 
падения объемов строительства от-
мечается снижение производства 
стройматериалов. По нашим подсче-
там, оно составило 40–45%»,— ска-
зал министр.

По сравнению с 2015 годом, ре-
кордным для строительной отрасли 
региона, Новосибирская область по-
теряла шесть позиций в федераль-
ном рейтинге по объему ввода жи-
лья, оказавшись на 12-м месте. Об-
ласти принадлежат 2% от сдан-
ной в эксплуатацию общей площа-
ди жилья в России. Несмотря на это, 
добавил Иван Шмидт, регион по-
прежнему остается лидером по объ-
ему введенного жилья на террито-
рии Сибирского федерального окру-
га, опережая Красноярский край на 
247,7 тыс. кв. м.

Одновременно, как утверждают в 
минстрое, несмотря на общее замед-
ление темпов строительства, прои-
зошел всплеск интереса к малоэтаж-
ной застройке. Впервые с 2018 года 
объем этого сегмента превысил мно-
гоэтажный фонд, на долю которого, 
по данным на октябрь, приходится 
около 43,8%. Малоэтажного жилья с 
начала года в Новосибирской обла-
сти введено 484,6 тыс. кв. м (136,7% к 
аналогичному периоду прошлого го-
да), что составляет 51,7% от общего 
объема введенного жилья.

В настоящее время и на федераль-
ном, и на региональном уровнях для 
поддержки застройщиков разраба-
тывается комплекс мер. «Эта работа 
ведется, окончательное видение мы 
сможем представить в октябре-ноя-
бре. Однако уже сейчас ясно, что речь 
идет в том числе и о наполнении сред-
ствами программ поддержки»,— со-
общил министр. Таких программ, по 
его словам, в регионе сегодня не-
сколько, и в ближайшее время ми-
нистерство планирует дополнитель-
но вывести на рынок новые продукты.

Общий объем господдержки 
строительной отрасли, по оценке 
регионального министерства стро-
ительства, в будущем году соста-
вит 1,5–2 млрд руб. Средства, поми-
мо наполнения льготных программ, 
должны быть направлены на реше-
ние проблем застройщиков и произ-
водителей стройматериалов.

По мнению Ивана Шмидта, основ-
ные задачи, которые должны решить 
предложения по поддержке строи-
тельной отрасли в новом году, — это 
сохранение финансовой устойчиво-
сти застройщиков, отсутствие у них 
массовой задолженности по зарпла-
те и замороженных объектов и, соот-
ветственно, недопущение появления 
новых обманутых дольщиков.

Социальный вектор
При разработке плана поддержки от-
расли в ведомстве учли и социаль-
ные проекты. Для социально неза-
щищенной группы граждан в тече-
ние года минстрой Новосибирской 
области планирует вывести на ры-
нок субсидированную ипотеку по 
сниженной кредитной ставке до 
6%, которую предоставляет Агент-
ство ипотечного жилищного креди-
тования. На эти программы в бюд-
жете следующего года запланиро-
вано около 150 млн руб., сообщил 
Иван Шмидт. По его словам, эта ме-
ра должна стимулировать потреби-
тельский спрос и предложение.

Кроме этого, как отметил ми-
нистр, Новосибирская область вы-
играла 1,13 млрд руб. в конкурсе на 
получение федерального финанси-
рования строительства социальных 
объектов в 2019 году. Средства пла-
нируется потратить на возведение 
детских садов в Заельцовском и Ки-
ровском районах и двух школ в ми-
крорайоне «Южный» и в Калинин-
ском районе на улице Тюленина.

Также глава ведомства анонси-
ровал новое направление в про-
грамме строительства служебно-
го жилья в сельской местности для 
нужд молодых специалистов, речь, 
в частности, идет о быстровозводи-
мых домах по типовым проектам. 
«Мы планируем создать серию та-
ких проектов повторного примене-
ния. Это даст возможность сокра-
тить затраты на строительство и 
выйти на цену 45 тыс. руб. за ква-
дратный метр»,— пояснил Иван 
Шмидт. Первые проекты могут быть 
реализованы уже в 2019 году сразу 

в нескольких муниципальных обра-
зованиях.

В министерстве строительства 
предлагают объединить программу 
по строительству жилья в сельской 
местности для детей-сирот и много-
детных семей, а также программу 
расселения из ветхого и аварийного 
жилья. Это позволит оперативнее и 
эффективнее решать проблему от-
сутствия жилплощади у этих катего-
рий граждан.

долгоСтрои на контроле
Депутат законодательного собрания 
Новосибирской области Майис Ма-
медов поинтересовался у министра, 
как решается проблема обманутых 
дольщиков. По информации ведом-
ства, в этом году в регионе число 
долгостроев увеличилось на 23 дома 
и теперь в списке проблемных объ-
ектов 57 зданий. По словам Ивана 
Шмидта, минстрой для проработки 
этого вопроса пользуется дорожной 
картой, согласно которой в 2018-м 
планируется ввести в эксплуатацию 
девять долгостроев, а остальные до-
строить к 2024 году.

«Механизм решения проблем 
в этом году не изменился — это по 
прежнему субсидии на технологи-
ческое подключение, организация 
ЖСК на объектах, всесторонняя ком-
пенсация затрат обманутых дольщи-
ков, в том числе юридической помо-
щи, покрытие дополнительных рас-
ходов, необходимых для заверше-
ния строительства многоквартирных 
домов и понижение коэффициента к 
арендной плате земельного участ-
ка»,— пояснил министр.

Депутат Владимир Карпов попро-
сил главу регионального минстроя 
уточнить расхождение в цифрах по 
количеству обманутых дольщиков 
двух реестров — официального и 
полного (учитывает общее число об-
манутых дольщиков, не подтвердив-
ших свой статус). Как отметил Иван 
Шмидт, в официальный реестр вхо-
дят только те дольщики, у которых 
есть договор долевого участия и за-
явление о вступлении в реестр, обе-

спечивающий право на получение 
субсидии в размере до 200 тыс. руб. 
«Кроме этого, есть люди с предвари-
тельными договорами или договора-
ми займа. Однако они вне правового 
поля»,— объяснил господин Шмидт, 
добавив, что эти люди должны само-
стоятельно доказать статус обману-
того дольщика через суд. Всего в ре-
естр обманутых дольщиков внесено 
более 1230 человек.

По данным министра, с пробле-
мой обманутых дольщиков «ни один 
регион в одиночку не справляется». 
В связи с этим федеральное мини-
стерство строительства прорабаты-
вает вопрос о слиянии программ до-
стройки неблагополучных домов и 
реновации застроенных территорий 
в плане выработки единых механиз-
мов их реализации.

Депутат Майис Мамедов отметил, 
что сегодня строительная отрасль 
как никогда находится в сложной си-
туации, и решать проблемы застрой-
щиков необходимо оперативно. «У 
вас нет сроков и времени. Масшта-
бы проблемы настолько велики, что 
необходимы немедленные меры»,— 
сказал он.

вСпомнили поликлиники
Депутат Алексей Александров по-
интересовался судьбой семи поли-
клиник, которые правительство на-
мерено было построить в регионе в 
ближайшие годы. «Я бы хотел уточ-
нить, это будет концессия, государ-
ственно-частное партнерство и груп-
па „ВИС“ построит их? В последнее 
время эти проекты ушли на второй 
план, но тема актуальна и по неко-
торым районам области стоит очень 
остро»,— отметил он.

Иван Шмидт сообщил, что этот во-
прос прорабатывается, в частности 
конкурс на строительство поликли-
ники в Советском районе на ул. Эн-
гельса, а также реконструкцию поли-
клиник на ул. Гидромонтажной и Ба-
рьерной выиграла компания из Санкт-
Петербурга (ООО «Полимедика Ново-
сибирск» входит в петербургскую Ме-
дицинскую инвестиционную группу). 
Реализовать проект инвестор наме-
рен на условиях государственно-част-
ного партнерства, то есть построить 
здание, оснастить необходимым обо-

рудованием и передать на финансо-
вой основе региональным властям. 
По проекту соглашения, регион обязу-
ется в течение 15 лет выплатить кон-
цессионеру 422,8 млн руб., возмеща-
ющих затраты концессионера на при-
влечение долгового финансирования.

Впервые проект был представлен 
Новосибирской областью в 2015 го-
ду. Тогда речь шла о строительстве 
девяти поликлиник, а общая сум-

ма инвестиций составляла 6,2 млрд 
руб. О своей заинтересованности 
в проекте заявлял банк ВТБ. Так-
же интерес проявляли Сбербанк и 
Газпромбанк. Планировалось, что 
концессия будет заключена на де-
сять лет, но заявок от инвесторов 
не поступило. В августе этого года 
областной минздрав сообщил, что 
ООО «Седьмая концессионная ком-
пания», входящее в группу «Вис», 
предложило построить семь поли-
клиник на условиях государствен-
но-частного партнерства. Предло-
жение компании находится на рас-
смотрении властей.

Заслушав доклад министра, де-
путаты предложили ведомству про-
работать предложения с учетом сде-
ланных замечаний. «Необходимо 
конкретизировать предложения по 
мерам поддержки с разбивкой по 
программам и направлениям, учи-
тывая проблемы поликлиник. На-
пример, 400 млн руб. — на малоэ-
тажное строительство в области для 
закрепления кадров, 500 млн руб. — 
на льготное ипотечное кредитова-
ние. Сделать это нужно уже сейчас, 
дальше тянуть уже нельзя»,— зая-
вил председатель комитета по стро-
ительству, ЖКХ и тарифам законо-
дательного собрания Новосибир-
ской области Евгений Покровский.

Итоговый вариант программы 
по поддержке строительной отрас-
ли региональный минстрой должен 
представить на рассмотрение коми-
тета уже в ноябре — до утвержде-
ния областного бюджета. По словам 
Ивана Шмидта, министерство наме-
рено защищать свой проект и заяв-
ленный объем финансирования.

Светлана Донская

Строительную отрасль профинансируют
На поддержку строительных компаний Ново-
сибирской области в 2019 году власти напра-
вят 1,5–2 млрд руб. Об этом на заседании ко-
митета регионального собрания по строи-
тельству, жилищно-коммунальному комплек-
су и тарифам сообщил министр отрасли Иван 
Шмидт. Финансирование из госбюджета по 
проекту регионального и федерального ве-
домства должно быть направлено застройщи-
кам, производителям стройматериалов, а так-
же льготной категории граждан, оформляю-
щих ипотеку. Депутаты запрашиваемую сум-
му одобрили, однако потребовали уточнений 
по объему в конкретных видах помощи.

Новосибирская область выиграла 
1,13 млрд руб. в конкурсе на получе-
ние федерального финансирования 
строительства социальных объектов 
в 2019 году

Председатель комитета по строи-
тельству, ЖКХ и тарифам законода-
тельного собрания Новосибирской 
области Евгений Покровский

Депутат Майис Мамедов

– интервью –

Строительная отрасль переживает кри-
зис — часть компаний Новосибирской 
области постигло банкротство, а домо-
строительные заводы сократили про-
изводство. Это обусловлено сокраще-
нием объемов ввода жилья, который с 
начала года в регионе просел более чем 
на 40%, рассказал в интервью депутат 
законодательного собрания Новоси-
бирской области, генеральный дирек-
тор компании «Энергомонтаж» ИваН 
СИдореНко. По его словам, основная 
проблема рынка — новые условия рабо-
ты застройщиков.

— Строительная отрасль в кризисе. есть 
ли опасения, что история с компаниями 
холдинга птк-30, которые сегодня нахо-
дятся на пороге банкротства, может по-
вториться с другими строителями?
— За других сложно говорить и оценивать 
их экономическое состояние. Однако я наде-

юсь, что никто из новосибирских компаний 
судьбу ПТК-30 не повторит. В целом ситуа-

ция в строительной отрасли, безусловно, не-
простая. Застройщики сталкиваются с про-
блемами, и в большинстве случаев они объ-
ясняются отсутствием денег в бюджете, зна-
чительным падением доходов населения, 
снижающимся платежеспособным спросом 
на жилье и скудными заказами от корпора-
тивного сектора.
— Спрос падает. как предприятиям по 
производству стройматериалов загру-
жать мощности, ведь без заказов домо-
строительные заводы не выживут?
— В Новосибирске крупные домостроитель-
ные заводы работают в рамках аффилиро-
ванных лиц с застройщиками. То есть в ре-
гионе нет ни одного завода панельного до-
мостроения, который бы работал исключи-
тельно на стороннюю компанию. Эти пред-
приятия сохранят объемы производства пре-
жде всего потому, что застройщики смогут 
их загрузить.

Если говорить о менее крупных заводах 
ЖБИ, которые занимаются производством 
блоков, свай и перекрытий, то по большо-

му счету стройка будет идти, и самые вы-
носливые из них выживут и сохранят темпы 
производства. Неустойчивые компании по-
кинут рынок.

В целом мы ожидаем падения объемов 
строительства. Реальная цифра будет по-
нятна только к концу года. Мы предпола-
гаем, что всего по итогам 2018-го в самом 
Новосибирске будет введено около 700–
800 тыс. кв. м. При том что в 2016 году здесь 
было введено 1,4 млн кв. м, в 2017-м — 
1 млн кв. м. На территории всей Новосибир-
ской области падение оценивается в 40%. 
И эта отрицательная динамика в ближайшие 
два-три года сохранится, а рынок превратит-
ся из рынка покупателей в рынок продавцов, 
когда спрос будет оставаться на том же уров-
не, а предложение — сокращаться.

В июле этого года застройщики поста-
рались получить побольше разрешений на 
строительство домов по старому закону о 
ДДУ, но в 2019-м по количеству полученных 
разрешений по новым правилам мы увидим 
колоссальный спад.

— Что в большей степени оказало нега-
тивное влияние на отрасль — падение 
спроса или поправки в закон об участии 
в долевом строительстве? и как решить 
проблемы застройщиков?
— Основная проблема строительной отрас-
ли, которую выделяют участники рынка, за-
ключается в новом законодательстве и но-
вых условиях работы. С 1 июля этого года 
прямая продажа жилья в строящихся (не 
принятых госкомиссией) домах запрещена. 
Застройщик должен выбрать, по какой схе-
ме ему продавать квартиры: через банков-
ское сопровождение или счета эскроу, кото-
рые станут обязательными с 1 июля 2019 го-
да. Спрос при этом не оказал сильного влия-
ния, по сути его снижение нивелируется па-
дением ввода квадратов. Основными ме-
рами поддержки отрасли, я считаю, могут 
стать предложенные региональным мин-
строем ипотечные программы на приобрете-
ние жилья для социальной категории граж-
дан, молодых семей, работников бюджетной 
сферы и сирот.

ВВод жилья за деВять месяцеВ 2018 года
ИсточнИк: Декарт.онлайн.
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структура ВВода по типам 
застройки ИсточнИк: Декарт.онлайн.

ТОЛьКО НСО, 
тыс. кв. м

НОВОСИбИРСК, 
тыс. кв. м
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